

Zeitschrift: Jeunesse et sport : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Herausgeber: École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Band: 25 (1968)

Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Clare, Michel / Dufour, Jean / Singh, J.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

« Jeux et sports »

(Encyclopédie de la Pléiade)

C'est un magnifique ouvrage que viennent de réaliser les éditions Gallimard dans leur célèbre Encyclopédie de la Pléiade et qui est consacré aux « Jeux et sports ».

Roger Caillois, qui en assume la direction, et dont nous n'avons pas oublié l'admirable livre « Les Jeux et les hommes », a réuni une équipe de spécialistes et de techniciens du sport qui confère à ce volume une rigueur et une ampleur qui ne laissent que bien peu de chose dans l'ombre concernant l'activité ludique de l'homme, aussi ancienne que la civilisation. On connaît le classement établi par Roger Caillois, qui range les jeux sous quatre rubriques principales (avec des réciprocités): les jeux de compétition, de hasard, de simulacre et de vertige. Des analyses très approfondies étudient les aspects culturels de chacune de ces catégories et nous livrent des aperçus très enrichissants sur les « raisons de jouer » qui se manifestent dans toutes les sociétés du monde. C'est la partie la plus développée de l'ouvrage.

En regard, nous pouvons regretter que le sport n'ait pas fait l'objet de recherches aussi exhaustives; ainsi le football y est traité, par exemple, de façon plus rapide que le bridge et la conception même de l'ouvrage fait que le sport apparaît comme « séparé » du phénomène général du jeu. Chaque sport est traité, souvent remarquablement, dans un chapitre différent. Aussi intéressants que soient des textes durs, entre autres, à Robert Bobin, Marie-Thérèse Eyquem, Robert Poulaïn, Jean Pinturault, Pierre Naudin, Pierre Sauvestre, Georges Joubert, Jean Vuarnet, etc., nous eussions aimé une vue d'ensemble sur le phénomène sportif et sa signification individuelle et sociologique.

Seule l'étude remarquable de Georges Magnane sur la « Situation du sport dans la société contemporaine » possède ce ton. Sur le plan historique, « l'histoire des Jeux Olympiques » par Bernard Gillet est insuffisant; il est d'ailleurs entaché de jugements de valeur qui ne se fondent sur aucune rigueur historique et il est limité par le sujet même. Je sais bien que la culture gréco-latine pèse terriblement sur nous, mais on n'a pas le droit d'ignorer, dans un tel livre, les jeux athlétiques d'autres civilisations, nordique, celtique, ni, chez les Grecs même, le sens des compétitions sportives à Delphes (plus riches de prolongements culturels que ceux d'Olympie) ou ailleurs. Ainsi une étude sociologique sur la naissance du sport en Angleterre manque.

Il est cependant possible au lecteur de relier (ce que les auteurs n'ont pas toujours fait) les activités sportives aux analyses solides effectuées par les sociologues et les ethnologues sur les jeux et la culture et à la belle introduction de Roger Caillois. On peut en tirer une philosophie plus explicite du phénomène sportif et, à cet égard, ce livre devrait ouvrir des voies nouvelles dans la recherche en matière sportive où tout est à faire. Pour les sportifs c'est d'ailleurs une encyclopédie très pratique et qui fait le point actuel de chaque sport, un ouvrage indispensable à tous les éducateurs.

Michel Clare « L'Equipe »

Le virus du football

par Hofling (Norberto)

Ed. Soldi (1967) — 133×195, 120 pages

Voilà un livre fort attachant, écrit par un entraîneur lucide et passionné. Tous ceux qui aiment le football: entraîneurs, joueurs, dirigeants, supporters prendront un intérêt certain à ces multiples réflexions pertinentes, fruits d'une grande expérience et d'un esprit constructif tourné vers l'évolution permanente des réalités sportives.

Norberto Hofling connaît bien le monde du football de haute compétition parce qu'il l'a observé, parce qu'il l'a compris et parce qu'il aime le football avec passion.

Cet ouvrage, écrit dans un style sobre et vigoureux, a le mérite de mettre l'accent sur le comportement psychique et mental des joueurs et des entraîneurs. Son réalisme en fait une publication très recommandable.

Jean Dufour

J'apprends le yoga

par A. Van Lysebeth

Ed. Flammarion (1968) — 15 x 22 — 326 pages

« Une once de pratique vaut mieux que des tonnes de théorie », dit Swami Silvândana. C'est vraiment remarquable qu'un Occi-

dental ait si bien observé les choses. Bien qu'il ait vingt années d'expérience de l'enseignement du yoga, la visite que l'auteur a effectuée en Inde et particulièrement dans les centres spécialisés de yoga, lui a été très utile pour la rédaction de cet ouvrage. « J'apprends le yoga » nous propose les méthodes correctes de travail ainsi que l'utilisation des différents « asanas ». La description très détaillée de quelques « asanas » prouve une connaissance précise de la discipline. L'auteur a su distinguer les difficultés rencontrées par les Occidentaux dans la pratique et y a remédié par une adaption de la méthode orientale.

On peut dire que l'ouvrage est complet et bien dans l'esprit de cette discipline.

Singh J.

L'art de survivre

par Cord Christian Tröbst

Ed. Calmann-Lévy (1967) — 125×209 — 304 pages.

Nous sommes à l'ère du progrès technique. Mais que la montagne s'affaisse, que l'avion tombe, qu'un câble se rompe ou que l'énergie électrique vienne à manquer, nous voilà aussi désarmés qu'au temps des cavernes.

Quelles sont les chances de l'homme aux prises avec les éléments? La question a préoccupé de nombreux spécialistes chargés, entre autres, d'assurer la sécurité des troupes pendant la guerre.

Cord Christian Tröbst analyse ici quelques-unes des expériences les plus extraordinaires. Il a étudié notamment les archives de l'aviation et de la marine américaines, qui ont réuni une masse de renseignements sur le sauvetage — ou la fin dramatique — des aviateurs et soldats au cours des quarante dernières années. Les exemples cités portent en eux-mêmes leur enseignement; c'est ce qui donne sa valeur à ce livre bien documenté.

Est-il possible de survivre? Comment survivre? Quels sont les moyens dont on dispose pour y parvenir?

A ces questions, l'ouvrage de Cord Christian Tröbst répond de la façon la plus vivante et la plus complète, tout en constituant un guide précieux pour ceux que l'aventure peut surprendre au cours de vacances, d'explorations ou de tentatives sportives. L'auteur nous donne une leçon d'optimisme et de courage. « Ne jamais désespérer » doit être la devise des hommes du XXe siècle.

Animation de groupes

par Charles Maccio

Ed. Chronique Sociale de France — Collection « L'essentiel C.S.F. » (1967) 2e éd. — 210×270 — 200 pages

Résultat de découvertes personnelles et d'une réflexion critique sur les ouvrages spécialisés et les méthodes les plus récentes de l'animation de groupes, ce livre est aussi le fruit d'une expérience au sein de nombreuses organisations. Il a pour but d'apporter une aide à tous ceux qui se préoccupent des problèmes de la psychologie des groupes.

Introduction à l'ensemble de ces questions, il permettra aux animateurs de poursuivre leur action avec plus de clarté. Il s'adresse donc à tous les militants et responsables de mouvements et d'organisations politiques, professionnels, syndicaux, familiaux, culturels ou religieux, ainsi qu'aux éducateurs ou enseignants, aux pédagogues, aux spécialistes de l'éducation des adultes, et aux animateurs de formation.

Au sommaire:

- L'accès de tous à la culture et au dialogue;
- Le programme d'une réunion de groupe;
- Le groupe et la dynamique des groupes;
- Les participants, leurs motivations, leurs attitudes;
- L'animateur: son rôle et les principes de l'animation;
- Les méthodes d'animation et leurs moyens.

C'est un livre pratique et vivant, facile à lire. Présenté sous forme de fiches détachables, il constitue un outil de travail indispensable à tous ceux qui doivent diriger des réunions ou y participer.

La Conquête souterraine

de Pierre Minvielle

Ed. Arthaud, Paris, collection Sempervivum, no 43

Dans ce livre, qui se lit tout d'une haleine, l'auteur retrace l'histoire de la spéléologie des origines (il y a 750 ans) à nos jours. Des récits passionnés, où défilent des personnalités attachantes. La spéléologie a ses amateurs, ses passionnés, ses aventuriers, ses savants, ses victimes, pour ne pas dire ses martyrs. Epopée étrangement parallèle à celle de la conquête des montagnes. Mais l'alpiniste en est si convaincu qu'il est inutile de plaider devant lui la cause de l'escalade en négatif.

«Les Alpes»

Bobsleigh

par Gilbert Loiseau

Ed. Amphora (1968) — 159 x 240 — 206 pages, ill. — 23 F.

Ex-entraîneur de l'équipe de France militaire, le contact de Gilbert G. Loiseau avec les «mordus», et les nécessités de mettre sur pied une équipe capable d'affronter les meilleurs, l'ont poussé à regarder ce sport non plus en amoureux, mais en homme de l'art.

De cette mutation est né le premier ouvrage français consacré au bobsleigh. Plus qu'un ouvrage de vulgarisation, catégorie dans laquelle plusieurs chapitres (pages 1 à 80) pourraient le faire ranger, il s'agit d'un document dans lequel on trouvera une étude technique et mathématique concernant le matériel et les pistes, mais aussi une longue étude relative à l'entraînement, depuis les tests de sélection des hommes, jusqu'à l'entraînement psychotonique et la diététique du bobeur en passant par des exemples d'études de pistes célèbres. Enfin un ouvrage qui a le mérite d'exister et peut-être de montrer la voie à d'autres spécialistes.

A. C. / «Education physique et sport»

Nouvelles acquisitions de notre bibliothèque

Wörterbuch für Bergsteiger = Lexique des termes alpins = Vocabolario per alpinisti = Glossary for Mountaineering. o. O., Schweizer Alpen-Club, 1966. — 8°. 4 Hefte. 04.40¹

Sotir, N. Volley-Ball. Initiation et entraînement. Paris, Editions Amphora, 1968. — 8°. 128 p. fig. — Fr. 14.95. 71.30

Roy, A. Jeux et loisirs de la jeunesse. Fabrications amusantes et distractions. Paris, Librairie Larousse, 1956. — 8°. 426 p. ill. — Fr. 28.—. 03.105

Leener, M. de. Le football. Sport et spectacle. Paris, Editions Arts & Voyages, 1967. — 8°. 166 p. tab. — Fr. 9.90. 71.11

CD: 371.73; 796.41—053.2

Premier degré d'éducation physique. Exercices et jeux en progression 6 à 14 ans. 4e édition. Paris, Bourrelier, 1966. — 8°. 460 p. fig. — Fr. 15.25.

CD: 371.73; 796.1/3; 796.41; 796.42—43

Ministère de l'éducation nationale. Education physique et sportive dans l'enseignement élémentaire. Paris, Institut pédagogique national, 1966. — 8°. 207 p. ill. fig. — Fr. 8.30.

CD: 796.41—055.2

Piard, C. et R. Gymnastique féminine. Technique — pédagogie. Paris, Amphora, 1968. — 8°. 228 p. fig. — Fr. 17.60.

CD: 725.826; 796.41

Dupuy, J.-L.; Renaud, A.; Barron, P. Les parcours en éducation physique. Tome 1: Parcours en espace restreint. Paris, FFEP, 1967. — 8°. 341 p. ill. fig. — Fr. 15.—.

CD: 796.3; 796.42/43; 896.891

Mémento, animation et initiation sportives F.S.G.T. 2e édition. Paris, FSgt, 1968. — 8°. 239 p. ill. fig. — Fr. 14.70.

CD: 379.8

Miller, N. P.; Robinson, D. M. Le nouvel âge des loisirs. Trad. p. S. Metzger. Paris, Les Editions Ouvrières, 1968. — 8°. 333 p. — Fr. 30.—.

Pro Juventute

Pour nos jeunes compatriotes de l'étranger

Ce numéro de la revue Pro Juventute est dédié aux nombreux problèmes de la jeunesse suisse à l'étranger. Le sentiment

d'attachement à la patrie est d'une importance primordiale, non seulement pour nos compatriotes mais aussi pour la Suisse elle-même. Le nouvel article 45bis de la Constitution fédérale, commenté ici par le Président de la Confédération, M. Willy Spühler, est destiné à redonner à la Cinquième Suisse du poids sur le plan politique et culturel et de fournir à tous les Suisses, indépendamment de leur domicile, la possibilité d'élever notre avenir en commun. Le Secrétariat des Suisses à l'étranger de la Nouvelle Société Helvétique NSH, les fondations Secours aux Suisses et Pro Juventute, ainsi que le Comité d'entraide pour les écoles suisses à l'étranger s'efforcent intensivement d'approfondir cet attachement. Mme Hilde Hoffmann, chef de la section des enfants suisses de l'étranger du secrétariat général de Pro Juventute, parle de l'activité de l'Aide aux enfants suisses de l'étranger et Placements de vacances, tandis que Marcel Meyer, chef de la section de l'adolescence du secrétariat général de Pro Juventute, donne un aperçu des tâches de l'Association pour la formation des jeunes Suisses de l'étranger. D'autres articles traitent entre autres des questions telles que la fonction du Secrétariat des Suisses à l'étranger de la NSH, la valeur et l'importance d'un séjour des enfants dans la patrie, l'activité de la fondation Secours aux Suisses, l'accueil et l'accompagnement des enfants et leur placement dans des familles, les colonies de vacances, les séjours de cure ou autres séjours de longue durée, le Service à la jeunesse du Secrétariat des Suisses à l'étranger de la NSH et les écoles suisses à l'étranger. Partout où l'on parle de séjours dans la patrie, l'importance de relations favorables, cordiales et durables est mise en valeur. Nos jeunes compatriotes doivent se sentir à l'aise chez nous. L'impression que leur feront les personnes qui les reçoivent sera décisive pour l'image qu'ils garderont de la Suisse. La poursuite de bonnes relations et de nos tâches est indispensable, car nous avons besoin les uns des autres.

E. Brn.

Oeuvre suisse des lectures pour la jeunesse

Six nouvelles brochures OSL et cinq réimpressions viennent de sortir de presse. Parmi les nouvelles parutions se trouve l'exemplaire «La Suisse — ma patrie» qui fête la millième publication. La brochure est parue en langues allemande, française, italienne et romanche et montre ainsi le caractère national de l'Oeuvre. Les brochures OSL sont en vente auprès des dépôts scolaires OSL et du secrétariat de l'Oeuvre suisse des lectures pour la jeunesse (Seefeldstrasse 8, 8008 Zurich, case postale 8022), dans les librairies et dans des kiosques au prix de 80 centimes l'exemplaire.

Nouveautés

No 1000 «La Suisse — ma patrie» par Aebl/Huguenin

b Série: Aide mutuelle Age: depuis 11 ans

Une brochure de 48 pages montrant les plus belles prises de vues photographiées par l'Office suisse du tourisme et quelques excellents photographes suisses. Les photos de toutes les régions de la Suisse sont munies de brèves annotations, si bien que l'attention des jeunes est portée sur les attraits du pays.

No 1012 «Le rescapé du Risol» par Juste Pithon

Série: Voyages et aventures Age: depuis 12 ans

Cinq camarades, trois garçons et deux filles, partant en excursion à skis, découvrent, épousé et blessé, un inconnu de leur âge, étendu dans un fourré. Ils essayent de le ranimer, puis le descendent au village avec des moyens de fortune. A l'hôpital, il revient lentement à la vie, mais reste sous le coup d'une amnésie totale. L'un de ses sauveteurs, en déchiffrant habilement un morceau de papier tombé de l'habit du rescapé, retrouve son nom et son prénom. Prononcé distinctement devant lui, ce nom provoque un choc et sa mémoire lui revient lentement; il raconte alors sa triste odyssée. Dès lors, son existence sera plus heureuse dans un autre milieu.

Réédition

No 937 «Le Piper en danger» par Ida Sury

Série: Voyages et aventures Age: depuis 12 ans

Le pilote des glaciers atterrit avec son Piper à Zermatt. L'avion reste une nuit sur un pré sans surveillance. Au matin, il a disparu. Des touristes découvrent sur un glacier un Piper endommagé, en même temps que deux garçons qui errent dans la région. L'auteur raconte comment Tony et Kurt firent un vol avec le Piper du pilote des glaciers et les aventures qu'ils vécurent dans le magnifique cirque de montagnes proches de Zermatt.